



La Neuveville entre dans la danse

CÉLINE LO RICCO CHÂTELAIN

En discussion depuis plusieurs années, l'idée d'instaurer une formation ES en tourisme durable avec des sites pressentis à Saignelégier et Bellelay n'a toujours pas vu le jour. Parmi les derniers rebondissements: le retrait de la Haute école Arc et l'émergence d'un nouveau scénario, avec un site bernois localisé à La Neuveville plutôt qu'à Bellelay. Explications.

En Suisse romande, une formation en tourisme de niveau HES est aujourd'hui proposée à Sierre par la Haute école de gestion du Valais. Mais depuis quelques années, on étudie la possibilité d'instaurer dans l'Arc jurassien une filière complémentaire de niveau ES, avec un accent novateur sur le tourisme durable. Placé sous l'égide de la Haute école de gestion ARC, ce projet de formation avait été amené sur la table du comité stratégique (COSTRA) de la HE-Arc par le Jura. «Nous estimions que le tourisme durable était un thème porteur pouvant inciter des jeunes d'autres cantons à venir se former dans l'Arc jurassien», explique Martial Courtet, ministre jurassien de la Formation et président du COSTRA. Depuis trois ans, divers scénarios ont été examinés: une variante 100% jurassienne, une autre 100% bernoise, et une variante sur deux sites, l'un bernois et l'autre jurassien. C'est vers cette option intercantonale, «un peu plus onéreuse mais intéressante du point de vue de la complémentarité offerte», que l'on semblait se diriger.

Équilibre cantonal visé Du côté jurassien, l'idée était (et est toujours) de localiser la filière à Saignelégier, au Centre de loisirs. «Implanter cette filière dans les Franches-Montagnes relève d'une volonté politique, car il

s'agit du seul district du canton à ne pas abriter de formation de niveau secondaire II ou tertiaire», explique Martial Courtet. Côté bernois, c'est le site de Bellelay, qui se cherche un avenir depuis le départ de la psychiatrie, qui s'est rapidement profilé. Mais alors que du côté des acteurs impliqués à Bellelay, certains avaient évoqué une ouverture possible de la filière en 2025, il n'en sera rien. «Ce calendrier était ambitieux, sachant qu'il fallait déjà que les trois cantons partenaires de la HE-Arc soutiennent le projet», explique Martial Courtet. Or, il ya quelques mois, le canton de Neuchâtel a renoncé. D'abord gelé, le projet a été retiré des plans de la HEG-Arc ce printemps, confirme son directeur Olivier Kubli.

Rebondir à deux Si l'école ne porte plus le projet, l'intérêt de Berne et du Jura reste intact. Les deux cantons ont repris le dossier en partenariat avec leurs écoles professionnelles respectives, le Ceff commerce côté bernois, et la division commerciale du CEJEF côté jurassien. «Cette version impliquant des écoles du secondaire II plutôt que du tertiaire reste très intéressante et permet d'alléger les coûts», note Martial Courtet. Le Jura continue de miser sur Saignelégier, mais un élément complique la donne

dans le canton de Berne, où l'on réfléchit désormais à accueillir les potentiels futurs élèves à La Neuveville plutôt qu'à Bellelay.

Un prêté pour un rendu? La réflexion en cours sur la concentration des sites de formation commerciale semble ne pas être étrangère à l'apparition de ce nouveau scénario. Car avec trois écoles de commerce (à Tramelan, La Neuveville et Bienne), la partie francophone devra sans doute renoncer à l'une d'elles. Dans ce contexte, localiser la filière en tourisme durable à La Neuveville permettrait aux autorités bernoises d'y maintenir un site de formation, tout en résolvant le problème sensible de la nécessaire concentration des écoles de commerce.

Maire de La Neuveville, Luca Longo a été informé de cette option. Il reste prudent: «Nous connaissons les menaces qui pèsent sur notre école de commerce. Ce qui compte, c'est que le canton tienne son engagement de maintenir La Neuveville comme site de formation. Nous sommes prêts à collaborer pour trouver des solutions durables pour la région.»

Contacté, le canton de Berne n'a pas été en mesure de répondre à nos sollicitations hier. archives key



La Neuveville accueillera-t-elle le volet bernois de la filière ES en tourisme durable à la place de Bellelay? Cette option est en tout cas sur la table des discussions.